
404223 - ادعت كذبا أن طليقها لم يعطها ذهبها لتتوصل إلى أخذ أغراضها وأثاثها، فماذا

تفعل؟

السؤال

أنا تطلقت، وبعد طلاقي طالبت طليقي بأغراضي من ملابس وأثاث، فرفض، ففعلت خطة؛ لكي أتمكن من استرداد
أغراضي، فقلت لأهلي: إن ذهبي ومجوهراتي في منزله، وأريد أن أرفع قضيه في المحكمة، واقتنعوا؛ لأن

مجوهراتي غالية، ورفعوا عليه قضيه استرداد مجوهراتي وأغراضي الباقية، كنت أظن أنه سيرجع لي أغراضي،
وسأقول لأهلي أني وجدت ذهبي، ولكنه حلف بالله، وأقسم، وأنكر في المحكمة أنه سلمني ذهبي وأغراضي، وهو

لم يسلمني الأغراض، وكان يعلم أن الذهب معي، ولكن أغراضي مازالت في بيته، وحلف عليها زورا وبهتانا، أنا الآن
يؤنبني ضميري؛ أنني قلت: إن الذهب في بيته وهو معي، وأهلي والناس يظنون أنه أخذه، وهو بالأساس ظلمني

في باقي أغراضي، فهل أدخل في حكم المفتري على طليقي، وإذا كان كذلك، فكيف أكفر عن ذنبي؟ متعبة من
تأنيب الضمير.

الإجابة المفصلة

ما قمت به من الادعاء أن طليقك لم يعطك الذهب، دعوى كاذبة محرمة، ولو حكمت المحكمة لك بالذهب، لأكلت
المال بالباطل.

وما قام به طليقك من الادعاء والحلف أنه سلمك أغراضك -إن كانت الأغراض لك- كذب محرم، كذلك.

وتأكيده باليمين يزيده شناعة وتحريما.

ا قُّ بِهَ حِ تَ سْ ينٍ يَ مِ لَى يَ لَفَ عَ نْ حَ نْهُ قال: “مَ يَ اللَّهُ عَ ضِ دُ اللَّهِ بن مسعود رَ بْ روى البخاري )2515(، ومسلم )138( عن عَ
نًا مْ ثَمَ انِهِ مَ أَيْ دِ اللَّهِ وَ هْ ونَ بِعَ رُ تَ شْ ينَ يَ : )إِنَّ الَّذِ لِكَ يقَ ذَ دِ لَ اللَّهُ تَصْ أَنْزَ ، فَ انُ بَ هِ غَضْ لَيْ وَ عَ هُ يَ اللَّهَ وَ ، لَقِ رٌ اجِ ا فَ يهَ وَ فِ هُ الًا وَ مَ

.) ابٌ أَلِيمٌ ذَ لَى )عَ أَ إِ رَ قَ (، فَ لِيلًا قَ

؟ نِ مَ حْ دِ الرَّ بْ مْ أَبُو عَ كُ ثُ دِّ حَ ا يُ الَ مَ قَ نَا، فَ لَيْ جَ إِ رَ سٍ خَ يْ ثَ بْنَ قَ عَ مَّ إِنَّ الأَشْ ثُ

ولِ سُ لَى رَ نَا إِ مْ صَ تَ اخْ ، فَ ي بِئْرٍ ةٌ فِ ومَ صُ لٍ خُ جُ نَ رَ بَيْ نِي وَ انَتْ بَيْ ، كَ لَتْ نْزِ اللَّهِ أُ يَّ وَ ، لَفِ قَ دَ : صَ الَ قَ : فَ الَ ، قَ نَاهُ ثْ دَّ حَ : فَ الَ قَ
.) هُ ينُ مِ اكَ أَوْ يَ دَ اهِ : )شَ ولُ اللَّهِ سُ الَ رَ قَ ، فَ لَّمَ سَ هِ وَ لَيْ لَّى اللهُ عَ اللَّهِ صَ

الِي. بَ لاَ يُ لِفُ وَ حْ ا يَ نَّهُ إِذً : إِ لْتُ قُ
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هِ لَيْ وَ عَ هُ يَ اللَّهَ وَ ، لَقِ رٌ اجِ ا فَ يهَ وَ فِ هُ ، وَ الًا ا مَ قُّ بِهَ حِ تَ سْ ينٍ يَ مِ لَى يَ لَفَ عَ نْ حَ : )مَ لَّمَ سَ هِ وَ لَيْ لَّى اللهُ عَ ولُ اللَّهِ صَ سُ الَ رَ قَ فَ
مْ لَهُ لَى )وَ (، إِ لِيلًا نًا قَ مْ ثَمَ انِهِ مَ أَيْ دِ اللَّهِ وَ هْ ونَ بِعَ رُ تَ شْ ينَ يَ : )إِنَّ الَّذِ ةَ هِ الآيَ ذِ أَ هَ رَ تَ مَّ اقْ ، ثُ لِكَ يقَ ذَ دِ لَ اللَّهُ تَصْ أَنْزَ ( فَ انُ بَ غَضْ

.) ابٌ أَلِيمٌ ذَ عَ

مْ نَّكُ إِ رٌ وَ ا أَنَا بَشَ نَّمَ : )إِ الَ ، قَ لَّمَ سَ هِ وَ لَيْ لَّى اللهُ عَ نِ النَّبِيِّ صَ ، عَ ةَ لَمَ نْ أُمِّ سَ وروى البخاري )6967(، ومسلم )1713( عَ
قِّ نْ حَ تُ لَهُ مِ يْ نْ قَضَ مَ عُ فَ مَ ا أَسْ وِ مَ لَى نَحْ يَ لَهُ عَ أَقْضِ ضٍ وَ نْ بَعْ هِ مِ تِ جَّ نَ بِحُ كُونَ أَلْحَ مْ أَنْ يَ كُ ضَ لَّ بَعْ لَعَ لَيَّ وَ ونَ إِ مُ صِ تَ تَخْ

.) ارِ نْ النَّ ةً مِ عَ طْ عُ لَهُ قِ طَ ا أَقْ نَّمَ إِ ذْ فَ أْخُ لَا يَ ئًا فَ يْ يهِ شَ أَخِ

فالواجب عليك التوبة، وإسقاط الذهب والمجوهرات من الدعوى.

وأما الأغراض والأثاث: فإن كانت ملكا لك، أو كانت جزءا من المهر فيما يسمى بالقائمة، فلك المطالبة بها، ولعلك
توسطين من يبلغه أنك لا تريدين إلا أغراضك، فتتفقون على التنازل عن الدعوى، وتأخذين أغراضك.

فإن كان طليقك ينازع في حقك في هذه الأغراض فالنصيحة أن تحتكما إلى من تثقون فيه من أهل العلم.

والله أعلم.
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